

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franqueo.
 NÚMEROS SUELTOS 10 CÉNTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Puñeta
 En la primera plana y gacetas, línea 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones
 LOS SUSCRIBIDORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 6.º

Mahon, viernes, 17 de Diciembre de 1886.

N.º 1.644.

Se recuerda

á los señores suscritores que se hallan en descubierto con esta Administracion, se sirvan abonar sus atrasos en todo el presente mes á fin de cancelar nuestras cuentas de fin de año.

SECCION POLITICA

LA PAZ O LA GUERRA

Se espera con interés grandísimo el discurso con que ha de poner término al debate político el señor presidente del Consejo de ministros.

Porque no es solo el pleito que han llevado al seno del partido democrático-progresista los salmeronianos y los zorrillistas el que está en recurso de alzada; lo está también, y pidiendo una resolución urgente y terminante, el que han provocado en la mayoría con sus violentos discursos los señores Gamazo y Leon y Castillo.

El Sr. Salmeron ha dicho que el partido demócrata-progresista quiere desenvolverse libremente al amparo de la ley y en el seno de la paz.

Los señores Gamazo y Leon y Castillo han contestado á esta patriótica aspiracion con provocaciones y ultrajes.

Una parte de la mayoría, la de antecedentes liberales y democráticos, cree que en el discurso del señor Salmeron debe aplaudirse, cualquiera que sean las crudezas de otro género que contenga, un alto espíritu de respeto á la ley, una nobilísima aspiracion á la paz.

Otra parte de la mayoría, la que sigue en sus discrepancias á los señores duque de Tetuan y marqués de la Vega de Armijo, la que considerando muerto al gobierno despues de los sucesos de Setiembre entró en tratos con el Sr. Romero Robledo, la que espera ansiosa una política aún mas represiva y reaccionaria que la del Sr. Cánovas del Castillo, ha aplaudido, loca de entusiasmo, las exageraciones peligrosas é impolíticas del ex-ministro de Ultramar y del actual ministro de la Gobernacion.

Ahora bien. ¿Qué piensa el Sr. Sagasta? ¿A favor de quién va á fallar este pleito en que está empeñada la mayoría?

¿Cree que debe arrojar de la legalidad á los republicanos ó que le conviene que éstos combatan dentro del derecho? ¿Cumple á su propósito desenterrar la teoría reaccionaria de los partidos legales ó ilegales ó poner como el primer triunfo

de su política el advenimiento de los republicanos á las luchas de la propaganda y del voto? ¿Esta dispuesto á dar al país el sufragio universal ó se arrepiente de su promesa?

El lenguaje empleado por los señores Gamazo y Leon y Castillo, es todavía mas conservador, mas reaccionario que el que han usado en el debate los señores Lopez Dominguez y Romero Robledo. ¿Hará el señor Sagasta con los señores Leon y Castillo y Gamazo lo contrario de lo que ha hecho con los señores Romero Robledo y Lopez Dominguez? Porque las palabras con que contestó á las violencias de los húsares y á las abdicaciones de los izquierdistas, fueron inspiradas en un amplio sentido liberal y democrático, logró ser celebrado y alcanzar indiscutible victoria sobre estos enemigos. Porque sería declararse vencido y dominado por el señor Romero Robledo, que el sábado aplaudía á rabiar á los señores Gamazo y Leon y Castillo, es por lo que no creemos que deje sin correctivo las peligrosas palabras de estos.

De todos modos, el señor presidente del Consejo de ministros necesita hablar, y decir lo que piensa, no eludiendo las dificultades que el curso del debate le ha creado, sino atacándolas de frente; ó por la paz ó por la guerra.

La paz, desautorizaría á los señores Gamazo y ministro de la Gobernacion.

La guerra, desautoriza desde luego al Sr. Sagasta, y haría necesaria muy pronto la sustitucion del partido liberal por el partido conservador.

(El Liberal).

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE El Liberal

Paris 11 Diciembre.

El ministerio Goblet está constituido, pero aún no está completado. El baron de Courcel participó ayer á última hora que no le era posible aceptar la cartera de Estado, que ha rehusado también Mr. Duclerc, alegando su edad avanzada. Ya se recordará que el baron de Courcel dimitió la embajada en Berlin cuando se publicó el decreto proscribiendo á los principes de Orleans.

Mr. Goblet ha hecho una nueva tentativa cerca de Mr. Duclerc, quien ha declarado de nuevo que no cree poder formar parte del Gobierno en este momento. El verdadero motivo de su negativa consiste en no estar de acuerdo con la política interior del Gabinete, y lo mismo sucede con el baron de Courcel.

Mr. Goblet ha buscado despues en-

tre los demás embajadores. Se ha dirigido á Mr. Billot, ministro plenipotenciario de Francia en Lisboa, y si rehusa se dirigirá á Mr. Decrais, embajador en Viena ó á Mr. Bourni, ministro en Bélgica. No se ha ofrecido el ministerio á Mr. Waddington, actual embajador de Francia en Londres, por una disidencia que tuvo con el ex-prefecto Mr. Seblin á propósito de elecciones, y como Mr. Seblin forma parte siempre de la Administracion, no ha creído conveniente Mr. Goblet proponer á monsieur Waddington, que sin eso sería el candidato más á propósito. En último caso Mr. Goblet se encargará de dicha cartera.

Telegrafian de Berlin al «Diario de los Debates»: «Varios periódicos, en los detalles que han publicado sobre la sesion de la comision de la ley militar, dicen que el ministro de la Guerra ha declarado que el ejército austriaco, cuyo efectivo de paz es de 282,000 hombres, con una poblacion de 38 millones de habitantes, es inferior al ejército ruso.

se ha notado este dato, porque se la considera como indicando que la alianza austro-alemana obligaría á la Alemania á intervenir, si el Austria se encontrase comprometida en sus intereses vitales.

La reina Victoria ha conferido al príncipe Alejandro de Battenberg la gran cruz militar del orden del Baño.

Segun partes de Madagascar, los hovas rehusan reconocer el protectorado francés.

Telegrafian de Roma la muerte de M. Minghetti, que ocurrió ayer 10 de diciembre á las cuatro. Había declarado en los últimos días que quería morir en la religion de sus padres, pero sin retractarse de ninguno de los actos de su vida realizados por la causa italiana. El rey y la reina han demostrado mucho pesar al saber la noticia. Como caballero de la Anunciata, el difunto era primo del rey. Su cuerpo será embalsamado, y los funerales serán sufragados por el Estado. El cuerpo será trasportado á Bolonia, patria de Mr. Minghetti. Parece que el cardenal vicario que ejerce en nombre del Papa la dignidad de obispo de Roma, ha querido saber en qué disposiciones de espíritu ha muerto Mr. Minghetti y ha enviado con este fin dos sacerdotes á casa del difunto. El príncipe de Camporeale, yerno de Mr. Minghetti, se negó á recibirlos.

El virey de las Indias inglesas llegó ayer á Pondichery. Ha sido recibido con grande ceremonia por el gobernador y demás autoridades. El virey lord Dufferin ha expresado el placer que sentía al volver á poner el pié en tierra francesa. Hay colgaduras en los balcones y se celebran grandes festejos.

La tempestad continúa en el canal de la Mancha y se anuncian naufragios.

«El Times» anunció ayer la cesion definitiva de Port Hamilton á la China, con la condicion de que ésta no permitirá á ninguna otra potencia que enarbole allí su bandera. Esta cesion de Inglaterra á la China, en el caso en que sea definitiva, no ha sido hecha ciertamente sin que la China en cambio haya concedido algo á Inglaterra, por ejemplo, tocante á la Birmania.

Pero por otra parte, se ha hablado estos últimos días de un tratado ofensivo y defensivo entre estas dos potencias, y hasta se han dado los pormenores de este tratado, concluido especialmente contra Rusia.

La China, asustada de los proyectos que se cree tiene el gran imperio del Norte sobre la Corea y aun sobre la Mongolia, parece haber abandonado sus pretensiones sobre la Birmania, en cambio de una alianza formal con Inglaterra. A consecuencia de este tratado, el gobierno de Pekin ha despedido á los oficiales alemanes empleados en la marina china, sustituyéndolos con oficiales ingleses. Es muy posible que el abandono de Port-Hamilton haya sido estipulado en el tratado en cuestion, pero no se sabe nada cierto sobre este punto.

Desde la salida de Bulgaria del general Kaulbars, la calma se ha restablecido como por encanto; las noticias de Sofia y de Filippópolis son raras y no traen sino hechos de interés secundario.

La cuestion parece entrar ahora en el terreno de la política internacional. Despues de la circular de Austria-Hungria pidiendo la reunion de una conferencia para regularizar la union de las dos Bulgarias, despues de otra circular de la Puerta, invitando á las potencias á aceptar la candidatura del príncipe de Mingrelia, tenemos la comunicacion hecha por el gobierno ruso, sobre la mision del general Kaulbars y las miras de la Rusia sobre la cuestion búlgara. Esta circular inserta en el «Messenger du Gouvernement» es sumamente pacífica.

El gobierno ruso, al ordenar á sus agentes que dejen la Bulgaria—dice la circular,—no ha tenido la intencion de romper los lazos que unen á la Rusia con la Bulgaria; ha querido demostrar que no reconocía el estado actual de cosas, en virtud del cual una débil minoría, asumiendo el poder, pretende dirigir los destinos de la nacion búlgara. La circular concluye así: «El gobierno ruso, colocándose en el terreno de los tratados y obligado á mantener la tranquilidad en Oriente, consagrará todos sus esfuerzos á hacer cesar la presion á que está sometido el pueblo búlgaro y á restablecer un orden de cosas legal en Bulgaria. La circular termina con la afirmacion de que el gobierno ruso no obedece á ninguna ambicion egoista y no dará su adhesion á ninguna combinacion fuera de la legalidad. Como se ve, pues, el gobierno ruso no propone ninguna combinacion. En San Petersburgo continúan siempre en la expectativa.

Berlin 11 Diciembre.—En la última sesion de la comision militar, mister Windhorst se ha quejado de la ausencia de Mr. de Bismarck. Mr. Helldorff contestó que la ausencia del canceller caracterizaba suficientemente la situacion.

Paris 13 Diembre de 1886.

El periódico oficial publicó ayer los decretos nombrando los nuevos ministros. El ministro del interior ejercerá también el cargo de ministro de cultos. El presidente del consejo como dijimos, será también interinamente ministro de Estado.

La declaración del gobierno leída el sábado en la Cámara y en el Senado es en su conjunto bastante satisfactoria. Un cierto número de periódicos republicanos, y no de los menos importantes, dan á la declaración ministerial una adhesión sin reserva. Alaban la actitud de Mr. Globet, que no se presenta como jefe de un simple ministerio de negocios y que ha inscrito en su programa dos reformas que podrían contribuir á la unión de todos los republicanos, la reforma financiera y la reforma militar.

Varios otros periódicos, sin embargo, ponen restricciones á su aprobación y dejan entrever que aguardan de haber visto el gabinete á la obra, y quieren juzgarlo por sus actos y no por sus palabras.

Esta reserva no parece inquietar al ministerio, porque no es, á ningún grado, el indicio de una resistencia formal. Esta actitud es mas bien de naturaleza á alentar el gabinete y á estimular sus esfuerzos.

No ha querido conquistar los sufragios de la mayoría, con promesas seductoras, prefiriendo realizar más de lo prometido; que exponerse al reproche de no haber cumplido todas sus promesas. Las resistencias solo se manifiestan en algunos periódicos de la extrema izquierda y naturalmente en ciertos periódicos monárquicos.

En su declaración el gabinete decía: «La situación que nos han hecho las elecciones de 1885, en Octubre, no nos permite grandes ambiciones». Los periódicos intransigentes tienen esas grandes ambiciones con razón ó sin ella. Tiempo será de discutirlo más tarde. Lo cierto es que ellos mismos reconocen que por el momento no hay nada que reprochar al programa del gabinete, y el país, más fácil de contentar que la extrema izquierda, se dará por satisfecho si ese programa aunque modesto, se realiza.

Se asegura que la Sublime Puerta ha recibido ya la respuesta de las potencias, á su circular del 3 de Diciembre y á la nota que explica la circular, nota que lleva la fecha del 7. El objeto de dicho documento es conocido. Dice en sustancia que, habiendo la Rusia propuesto al gobierno Otomano la candidatura del príncipe de Mingrelie al trono de Bulgaria, la Puerta ha dado su adhesión á la candidatura, y se dirige á las potencias para obtener su consentimiento. Inglaterra, en su respuesta, insiste particularmente sobre este punto, que las potencias no pueden adherir á la candidatura de un príncipe, que no ha sido elegido todavía por la Soberanía, y que solo pertenece á esta asamblea el derecho de elegir un candidato, y que la adhesión de las potencias no debe venir sino después.

El Austria-Hungría y la Italia han hecho observar en su contestación, que el éxito de la combinación propuesta por el gobierno Otomano les parece dudoso, á causa de la oposición que encuentra la candidatura del príncipe de Mingrelie en la nación búlgara, cuyo deseo es de tener un príncipe sin lazos tan estrechos con Rusia. El Austria y la Italia dan á entender, además, que cuando los deseos de Bulgaria estén satisfechos, la regencia y los ministros de Bulgaria se retirarán espontáneamente si los intereses del país lo exigen.

Este lenguaje categórico de las tres potencias equivale á una negativa bien clara de adhesión á la proposición de la Puerta, y este mal resultado de la proposición ha sido vivamente resentido en Constantinopla hasta el punto de ser cuestionada causa de eso, de crisis ministerial. El gran Vizir sobre todo está amena-

zado, y se citan ya varios nombres para su reemplazo, entre otros, el de Edhem bajá, embajador de Turquía en Berlín.

La discusión del proyecto de ley sobre el aumento del efectivo del ejército alemán se prosigue en el seno de la comisión parlamentaria, y parece difícil que el proyecto pueda ser sancionado antes de las fiestas de Navidad, como lo pedía el ministro de la Guerra. En la comisión es siempre Mr. Richler quien defiende la actitud de su partido, y que combate las aserciones del general Bronsart sobre la cifra verdadera del efectivo del ejército francés; Mr. Windhorst continúa reclamando la presencia de Mr. de Bismarck ó del que le reemplace, á fin de conocer, antes de pronunciarse, la situación política que exige el aumento que se pide. Tal es igualmente el parecer del diputado socialista Hosemlever que declara que su partido está dispuesto á todos los sacrificios á condición que el príncipe de Bismarck explicará claramente cual es el peligro inmediato que amenaza á la Alemania; los nuevos sacrificios que impone el proyecto, no se deben consentir, dice Mr. Hosemlever, sino en caso de peligro inminente.

Entretanto, el canciller, que dice estar indispuerto, permanece en Friedrichsruhe y no parece dispuesto á dejar su villa para venir á dar las explicaciones que piden los dos diputados mencionados.

En resumen, el ministro de la guerra y los comisarios del gobierno continúan desarrollando ante los miembros de la comisión el mismo argumento, de los armamentos de la Rusia y de la Francia, amenazando juntas la Alemania, sobre todo desde el momento en que se presentó el proyecto en cuestión.

La famosa Tarasca de Tarascon que han traído á París para las fiestas que se van á celebrar á beneficio de los inundados del mediodía, llegó ayer al Palacio de la Industria. Ya se sabe que la imagen fantástica del terrible animal que aterrorizaba en el undécimo siglo á todos los ribereños del Ródano, debe figurar en las fiestas del sol.

Este simple informe dará una idea de las dimensiones de este extraño animal. Se necesitan por lo menos ocho hombres sólidos para poderlo mover. Por el momento, la Tarasca ocupa sola una gran cuadra del Palacio de la Industria. Le están ahora restaurando las escamas.

Anoche tuvo lugar en la Opera el último ensayo de la nueva ópera «Patrie» antes del gran ensayo general que se verificará el martes á beneficio de los inundados. Astistas, coros y comparsa estrenaban los trajes. Estos y las decoraciones han parecido de una gran suntuosidad y de un gusto muy artístico.

Los bailables son preciosos y prometen un gran éxito á mademoiselle Subra. El teatro estaba casi lleno. Además de los críticos, se notaban muchos autores dramáticos y académicos que habían venido á aplaudir á su colega, Mr. Victoriano Sardou. Entre ellos, Mrs. de Najae, Legouvé y Camilo Doucet.

Ultima hora.—El presidente del Consejo, ministro de Estado interino, ha recibido de Mr. Decrais embajador de Francia en Viena, al cual había ofrecido la cartera del ministerio de Estado, un telegrama por el cual Mr. Decrais declina el ofrecimiento. Parece que su determinación es irrevocable.

Hoy no hay sesión en la Cámara. Los grupos republicanos se han reunido para deliberar sobre los duodé-

cimos provisionales. El ministerio reclamará tres, que votará la mayoría. En los pasillos se hablaba de las dificultades que se encuentran para la atribución de la cartera de Estado.

La eventualidad de una disolución en 1887 es muy probable.

Bolsa.—4 1/2 p₈, 110'30.—3 p₈, 83'70.—Exterior 68'10.—Norte de España, 393'75.—Zaragoza, 336'20.

MAHON

Continúan los exámenes en las escuelas públicas de este distrito municipal; al parecer la junta local se muestra bastante satisfecho del resultado de los mismos.

El Excmo. Sr. Gobernador militar de esta isla ha visitado hoy las cárceles de este partido.

Ayer volvió á soplar con furia el viento S.O. viéndose esta mañana con tal motivo nuestro mercado completamente desprovisto de pescado. Hoy ha cedido algun tanto la fuerza del viento.

En el acreditado establecimiento de Ferreteria de D. Andrés Escudero, calle Nueva n.º 18, se han recibido un nuevo modelo de luces llamadas de gasolina, las cuales alumbran sin necesidad de tubo de cristal, cuya circunstancia las hace más aceptables, y no dudamos en recomendarlas á nuestros lectores.

Ha pasado á informes del Sr. Alcalde de esta ciudad la solicitud de varios vecinos de la calle de Deya, sobre la necesidad y conveniencia de crear un estanco en la mencionada calle.

Como dijimos ayer, la Comandancia de Marina de esta provincia, queda establecida desde hoy en la calle de Anuncivay número 13.

Teatro.—Anoche, conforme estaba anunciado, tuvo lugar el beneficio de la primera tiple Sr. Viada, viéndose con tal motivo nuestro teatro casi tan concurrido como los domingos. Muchísimo acierto tuvo la aplaudida tiple en escoger «El Salto del Pasiego» para beneficio suyo, pues, además de ser sin duda la mejor zarzuela de cuantas se han puesto en escena durante la temporada, permite á la Sra. Viada el hacer gala de las cualidades que como á cantante y como á artista la adornan.

No es «El Salto del Pasiego» una obra de la cual pueda juzgarse con una sola audición, pues muchas de sus bellezas pasan desapercibidas aun para el oído más educado; así, pues, nuestros lectores nos dispensarán si no tratamos tan extensamente como se merece de la ejecución que ayer la cupo. Diremos sí, que todos los artistas cumplieron bien su cometido; que la Sr. Viada hizo prodigios de agilidad y de ejecución en todas las piezas de la obra alcanzando generales aplausos y viéndose obligada á presentarse en escena despues del aria del tercer acto; que el baritono Sr. Ferrusola dijo con mucha discreción su papel de Doctor Chinchilla distinguiéndose notablemente en el racconto del

segundo acto; que el bajo señor Llorret nos hizo un tipo perfecto de cura de almas cantando su parte con entonación y buen gusto, y que el tenor cómico Sr. Palmada demostró una vez más poseer relevantes dotes de artista, pues desempeñó su papel con una naturalidad tal, y de tal modo supo interesar al público, que éste le llamó á la escena diferentes veces en medio de nutridos aplausos.

Nuestros plácemes al director de orquesta Sr. Martí por su buena y acertada dirección, plácemes que hacemos estensivos al joven maestro Sr. Rita por la manera brillante y delicada con que ejecutó el obligado de violín del primer acto y que le valió merecidos aplausos. Los coros bien, demostrando suficiencia para el desempeño de obras que, como la que se cantó anoche, requieren soltura y práctica en la escena.

No terminaremos estas líneas sin enviar nuestro aplauso al director artístico Sr. Valldeperas por la manera como supo presentar la decoración del cuarto cuadro que arrancó un aplauso tan unánime como espontáneo. No pecaremos de exagerados al afirmar que nunca habíamos visto en nuestro teatro una decoración de efecto tan sorprendente.

«El Salto del Pasiego» está destinado á dar buenos resultados á la empresa.

Un periódico de Tarragona dice que en la masía de Garrot, término municipal de Lérida, en un terreno cretáceo, ha sido hallado por D. Antonio Magriñá un ser antediluviano, de unos tres metros de largo por uno y medio de ancho; parte de él ha sido remitido por dicho señor al museo de Ciencias Naturales de Madrid, y el catedrático de Paleontología, D. Juan Vilanova, estudia los fósiles que se le han remitido, con el objeto de ver si es posible determinar la especie á que pertenecieron. Entre los restos fósiles enviados hay uno al que está adherida una concha: esto y el encontrarse en una gran parte de aquel terreno muchísimos moluscos, da el convencimiento de que los terrenos de la masía de Garrot eran mar, allá en las primeras edades del mundo.

Al hacer unas excavaciones en el corral de su casa, un vecino de la Serranía de Rouda, ha encontrado en una pequeña caja, toscamente labrada, doce monedas de plata de la época de Felipe V y un papel perfectamente conservado, expresando que se deposita una moneda por cada uno de los doce apóstoles, y que su importe debe emplearse en misas.

La destrucción de las hormigas y de los pulgones, tan enemigos de las plantas, puede hacerse siempre con grandes resultados, disolviendo al calor 100 gramos de jabón en un litro de agua con cuyo líquido se riega bien toda la planta. Un segundo riego mata enseguida los insectos que han escapado á los efectos del primero.

BOLSA DE BARCELONA

16 de Diciembre, 6'13 t.
 4 por 100 interior. 67'700
 4 por 100 exterior. 68'400
 4 por 100 amortizable 80'750
 Billetes hipotecarios de Cuba. 97'750
 Banco Hispano Colonial 54'000
 Crédito Mercantil. 00'000
 Banco de Cataluña 00'000

Acciones ferrocarril Francia.	38'250
Id. Norte	82'250
Id. Orense.	11'620
Obligaciones Francia.	60'620
Id. Orense.	31'000
Id. Almansa.	67'250
Id. Norte.	00'000
Carpetas	94'500
Obligaciones Trasatlánticas	93'750

BOLSA DE MADRID

16 de Noviembre.

4 por 100 interior perpétuo.	67'950
4 por 100 amortizable	80'950
Billetes Hipotecarios de Cuba.	98'100

El aceite de hígado de bacalao de Chevrier, farmacéutico, es soportado por los estómagos más delicados. El alquitran y el bálsamo de Tolú que contiene, lejos de dañar á sus propiedades curativas, vienen por el contrario á aumentarlas.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE El Liberal

Sr. Director de EL LIBERAL.

Barcelona 14 Diciembre.

Muy señor mio: Voy á darle á V. cuenta de la fusion de los dos casinos republicanos que existen en esta ciudad y que tanto tiempo han estado separados el uno del otro.

Previa convocatoria de los señores D. Santiago Soler y Plá y D. Eusebio Corominas, se reunieron el miércoles de la semana pasada en el Centro Republicano Histórico gran número de correligionarios.

Abierta la sesion, el Sr. Soler y Plá dirigió la palabra á los concurrentes, y en frases elocuentes y muy sentidas expuso el objeto de la sesion que se estaba celebrando, y que se reducía á dar por constituido el Circulo Republicano, cuya sociedad simbolizaba la union, la concordia y la armonía de todos los correligionarios de la ciudad de Barcelona.

Por falta de tiempo y de espacio no le doy á V. cuenta detallada de las bien sentidas frases que pronunció el Sr. Soler y Plá y que fueron suma-

mente aplaudidas por el gran número de correligionarios que asistieron á dicha reunion. Hicieron uso de la palabra los señores Corominas y Junoy, siendo todos muy aplaudidos por las sentidas frases que pronunciaron en favor de la apertura del nuevo casino.

En su virtud quedó constituido el comité directivo y las mesas de las secciones en la siguiente forma, debiendo en su dia las juntas del distrito elegir otros cinco individuos que completen el número de quince que componen el comité:

Presidentes honorarios

Don Emilio Castelar.

Don Pablo Alsina.

Presidente, don Santiago Soler y Plá.

Vice-presidentes, don Eusebio Corominas y don Salvador Pagés.

Secretarios, don F. de Paula Roqué y don I. L. García de Corral.

Seccion 1.^a—Propaganda.—Presidente, don Eduardo Vidal y Valenciano; vice-presidente, don Juan Vidal y Valls; secretario, don Sebastian Gomila.

Seccion 2.^a—Organizacion local.—Presidente, don José M.^a Torres; vice-presidente, don Eduardo Casellas; secretario, don Arturo Gallard.

Seccion 3.^a—Relaciones Exteriores.—Presidente, Manuel J. Leonor; vice-presidente, don Rafael Garrigosa; secretario, don José Ricort.

Seccion 4.^a—Conferencias científicas y literarias.—Presidente, don Rogelio Columbié; vice-presidente don José Ehozque del Pozo; secretario, don Ramon Martinez.

Seccion 5.^a—Hacienda y Administracion.—Presidente, don Federico Alsina; vice-presidente, don Félix Rich; secretario, don Pedro Clapés.

Acordose por último que todos los inscritos en las listas del círculo se distribuyesen en las secciones respectivas y además dirigir un saludo muy cariñoso al consecuente y muy respetable amigo y correligionario don Pablo Alsina, quien hallándose presente lo agradeció en sentidas palabras, y un telegrama de adhesion y sentido reconocimiento dándole cuenta del acto realizado al

elocuente tribuno é ilustre jefe don Emilio Castelar.

Y se levantó la sesion entre grandes y calurosos aplausos.

En mi próxima le daré cuenta de lo que se acuerde respecto á la apertura definitiva del citado círculo.

Aquí en Barcelona, querido director, estamos hace días convertidos en sorbetes, tal es el frío que se deja sentir en esta ciudad; hay noche en que la temperatura ha llegado á 6 grados bajo cero, ya ve V., pues, señor director, que estamos frescos, muy frescos.

El Corresponsal.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 16

De Marsella v. noruego «Stella», cap. Mr. Meydel, con 19 trip. y lastre.

Buques despachados

Día 16

Para la mar fragata de guerra inglesa «Superb», de 16 cañones y 9800 caballos, al mando del capitán de navío Mr. C. E. Ruckle.

Para Almería pol. italiana «Diadema», cap. Mr. C. Chiesa, con 11 tripulantes y habas.

Para Almería b. inglesa «Abraam Young», cap. Mr. L. E. Marine, con 11 trips. y lastre.

Día 17

Para Barcelona barca «Josefina», cap. D. Justo Diez, con 14 trip. y duelas.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 16.

En el discurso que el señor Cánovas ha pronunciado en el Congreso ha pretendido demostrar que la benevolencia republicana del señor

Siguió el procesado en su lectura, obligando al presidente á advertirle que nada nuevo exponía, pues esas cartas las habian leído el relator y el fiscal.

Procesado: Pero, señor presidente, justo es que yo les dé el verdadero color que tienen y que ha apreciado el fiscal.

Yo tengo que explicar lo que querian decir, para que no quede indefensa mi honra y mi dignidad...

Presidente: La Sala no puede permitir que repita tanto, ni lea mas documentos.

Procesado: ¿Ni siquiera la última?

Defensor: La última, la última?

Presidente: Exponga lo que tenga por conveniente; pero sin dar lugar á nuevas observaciones.

El procesado volvió á su sitio, junto á la mesa del relator, diciendo:

—No se ofenda S. S., bueno, bueno; he de decirlo todo, porque si se me queda algo, voy á reventar.

Buscó entre sus apuntes, y vacilando un instante, dirigióse de pronto hácia el tribunal, y entregándolos, exclamó alzando la voz:

—Yo alabo la buena fé del tri-

Castelar quebranta la monarquía. Opina que no cesarán las conspiraciones aunque se plantee el sufragio universal. Recuerda los sucesos del 19 de Setiembre.

Los señores Castelar y Lopez Dominguez rectifican brevemente.

Madrid 16.

El Sr. Salmeron rectifica elocuentemente afirmando que habrá paz si el gobierno plantea las reformas prometidas, pero que en el caso contrario habrá guerra.

Se considera que el debate político está próximo á terminar.

Madrid 17.

En el Congreso ha pronunciado un discurso el Sr. Portuondo censurando al Gobierno y ha hecho las mismas declaraciones que el señor Salmeron. Habló luego el señor Azcárate para alusiones. Rectifica el señor Castelar, reasumiendo el señor Sagasta, con lo cual se ha dado por terminado el debate político.

Anuncios preferentes

Casino El Progreso

Habiéndose acordado á petición de varios sócios la celebracion de bailes, desde mañana domingo y domingos sucesivos empezando á las tres de la tarde habrá baile en el salon de este casino.

San Luis 12 Noviembre de 1886.—P. A. de la Junta, Francisco Perez, Secretario.

bunal, y me retiro; en conciencia no me puede condenar (*aumentan sus gestos y ademanes*); si lo hace, será por ciertas cosas...

Presidente: Se dá por concluso el juicio para la sentencia; despiden. (*Agita la campanilla*).

Procesado (mas exaltado): Sí, porque el testimonio que cree mas respetable es falso... (*Da fuertes golpes sobre la misma mesa del tribunal; un ugiér entonces, forcejeando con él, le sujeta los brazos por detrás*.)

¡No se me deja hablar! ¡Acudiré á todos los recursos! ¡Porque tengo la conciencia limpia! ¡Porque soy hombre honrado!...

El presidente reitera la órden de desocupar la sala; el público lentamente se dirige á las galerías, tambien llenas de gente.

Procesado (cuyo acceso nervioso toma graves proporciones): Yo no hice sino lo que haría en mi caso cualquier caballero amante de su honra y su dignidad.

A las excitaciones del presidente, del defensor señor Villar Rivas, y de su hermano el guardia civil, el

(Continuará).

Folleto de El Liberal 38

CAUSA DE GALEOTE

(Continuacion)

y viniendo sin cesar, y subiendo y bajando un escalon del centro del estrado.)

Dirigióse diferentes veces al fiscal, llamándole la atencion sobre frases de sus cartas y de sus conversaciones, durante las mencionadas diligencias.

El señor obispo—añadió,—tenía una marcada tendencia á meter al clero en un puño; por eso mi caso le vino muy bien para asustar á todos; ¡esto bien sabe Dios que es verdad!

Reprodujo de memoria otros períodos de su primera declaracion.

Presidente: Eso lo tiene usted ya dicho.

Procesado: ¡Oh! ¡Pero al público se le va á escapar la mejor carta!

Procedió á la lectura de dicha carta dirigida al señor secretario del obispo por no haber obtenido contestacion de la que escribió al cura de Chamberí, y en la que manifestaba que no podía aceptar una

sacristía mayor y no una tenencia, á no ser que el señor obispo se lo mandase; si se trataba de hacerle pasar por un sacerdote imposible, exigía una reparacion á la mayor brevedad.

Leyó asimismo otra carta al señor obispo, exponiéndole la necesidad de una reparacion para no amargar los últimos dias de un anciano de 86 años que era su padre.

Al final de cada una de las cartas, exclamó dirigiéndose al fiscal:

—¡Este es el criminal que sigue buscando el crimen!

Expuso con exaltacion que todos los que habian declarado lo hicieron de saber lo ocurrido, pero sin que tuviesen todo escrito y á medida que ocurrían los sucesos.

Lamentóse, sobre todo, de la declaracion del padre Gabino, de quien dijo:

—¡Ah! ¡Cómo me engañó el ingrato! ¡Yo que le quería tanto!

Volviendo á la lectura de las cartas, llegó á las últimas, insinuando al propio tiempo determinados cargos contra el difunto obispo.

Presidente: No ofenda usted la memoria del señor obispo.

ADMINISTRACION: calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA: calle Nueva, núm.º 25.

Sociedad anónima INDUSTRIAL MAHONESA
 Para conocimiento de los Señores Accionistas se participa que esta Sociedad ha adquirido el billete número 38714 del Sorteo de 23 del actual de la Lotería de Madrid.

Adm.ª de Loterías

de 1.ª clase núm. 5.—Mahon
 (ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALETA)

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 23 de Diciembre de 1886.

Constará de 50.000 billetes, á 500 pesetas cada uno, divididos en décimos á 50 pesetas; distribuyéndose 18.250.000 pesetas en 7.602 premios de la manera siguiente:

Premios.	Ptas.
1 de	2.500.000
1 de	2.000.000
1 de	1.000.000
1 de	750.000
1 de	500.000
2 de 250.000	500.000
3 de 125.000	375.000
4 de 80.000	320.000
16 de 50.000	800.000
20 de 20.000	400.000
2.048 de 2.500	5.120.000
4.999 reintegros de 500 pesetas para los 4.999 números cuya terminación sea igual á la del que obtenga el premio mayor.	2.499.500
99 aproximaciones de 2.500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 2.500.000 pesetas	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 2.000.000 de pesetas	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 1.000.000 de pesetas	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 750.000 pesetas	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 500.000 pesetas	247.500
2 idem de 50.000 id., para los números anterior y posterior al del premio mayor	100.000
2 idem de 30.000 id., para los números anterior y posterior al del premio segundo	60.000
2 idem de 20.000 id., para los números anterior y posterior al del premio tercero	40.000
2 idem de 14.000 id., para los números anterior y posterior al del premio cuarto	28.000
2 idem de 10.000 id., para los números anterior y posterior al del premio quinto	20.000
7.602	18.250.000

Mahon 25 Noviembre de 1886.—El Administrador, Diego de la Torre.

Casino Circo Industrial

Funcion para el sábado 18 del actual. La aplaudida zarzuela en dos actos «El Joven Telémaco».—Estreno del juguete lírico en un acto «El rondó final».—Baile de Sociedad.—A las ocho y media.

Se anuncia á los señores socios que deseen interesar en el billete de la Lotería Nacional número 6.166 que juega la sociedad, pueden pasar en la conserjería hasta el día 20 del corriente donde están de manifiesto las condiciones.

Mahon 16 Diciembre 1886.—Pedro V. Pons, Srío.

CAJA DE AHORROS

Y DE CRÉDITO

Domicilio social: Cedaceros 7.—Madrid

Venta á plazos de valores públicos, colizados en Bolsa, con intereses y con premios de amortizacion desde 1.000 hasta 200.000 francos en metálico.

Esta Sociedad, para facilitar el ahorro, fuente de la riqueza, proporciona la adquisicion de valores públicos de primer órden, como obligaciones de **Credit Foncier de France, de la Ville de Paris, etc.**, garantizados por el Estado, con la gran ventaja de que el suscriptor, en vez de tener que pagar su valor en el acto, lo va satisfaciendo en pequeños plazos de 5, 10 ó 20 pesetas mensuales.

- Los beneficios que al Suscriptor reporta son los siguientes:
- 1.º Cobra, desde el primer plazo, el cupon correspondiente á toda obligacion.
 - 2.º Opcion á los sorteos, es decir, que con un solo desembolso de 5, 10 ó 20 pesetas puede lograr un premio de 100.000 ó 200.000 pesetas.
 - 3.º Seguridad absoluta y evidente, pues esta Sociedad, única de su clase en España, **no guarda esos valores en el extranjero, ni los retiene en su poder**, como las demás compañías, sino que los pone en depósito, á nombre del Suscriptor en un banco de primer órden domiciliado en Madrid, que garantiza su custodia, cobra y paga en su caso á los suscritores.
 - 4.º Entrega á los suscritores que lo deseen del cupon legitimo del titulo adquirido por su cuenta

Representante en Menorca D. Pascual José Hernandez
Arravaleta 3

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas

Caries, fijeidad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc, deben usar el **Elixir dentrifico Saint-Serrallnt del Doctor Casasa**

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.
 Dirigirse al **Doctor Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.
 Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.
 Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Turrón de Gijona

Se acaba de recibir el lejitimo Turrón de Gijona y las ricas Peladillas.

17, Plaza Príncipe, 17

Subasta

El día 21 del corriente mes á las once de su mañana, se venderán en licitacion privada y en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, una huerta con noria, situada en el término del pueblo de Villacárlas en esta Isla, de cabida de unas cuatro barcillas tierra regadio y cuatro cuarteras tierra seco, y una casa sita en el propio pueblo, calle de la Esplanada número seis, procedentes ambas fincas de la herencia de doña Catalina Serra y Hernandez, bajo el tipo de doce mil quinientas pesetas la primera, y tres mil quinientas pesetas la segunda.

Los títulos de propiedad y condiciones de la licitacion se hallan de manifiesto en el despacho de dicho Notario

Vinos y licores

En la calle del Rosario número 5, se encontrará:

- Vino catalan á 20 céntimos de escudo el litro.
- Idem de Mallorca á 16
- Idem blanco á 30.
- Caña legitima de la Habana á 40.
- Aguardiente de Santa Maria á 50 y á 40.
- Aguardiente regular a 32.
- Jabon de primera de Mallorca á 17 reales plata la arroba.

5, Rosario, 5

En la calle de Santa

Catalina número 5 hay muebles para vender, bonitos y baratos á propósito para uno que desee contraer matrimonio, pues se cederán por un precio módico.



FONDA BALEAR
 DE
PASCUAL ALEMANY
 Palma de Mallorca
 PLAZA MAYOR
 Se sirve á la carta y en mesa redonda.
 La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la poblacion y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales y mercantiles y á la estacion del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los señores huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalacion viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y aso.

Administracion de Loterías

DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.
 ARRAVALETA, 3.

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 30 de Diciembre de 1886.

Ha de constar de dos series, de 30.000 billetes cada una, al precio de 50 pesetas el billete, divididos en décimos á 5 pesetas, y distribuyéndose 1.095.000 ptas. en 1.493 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios.	Ptas.
1 de	140.000
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
25 de 3.000	75.000
1.262 de 500	631.000
99 aproximaciones de 500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 140.000 pesetas	49.500
99 id. de 500 id. para los 99 números restantes de la centena del premiado con 80.000	49.500
2 aprox. de 3.000 id. para los números anterior y posterior al del premio mayor	6.000
2 id. de 2.000 id., para los números anterior y posterior al del premio segundo	4.000

Mahon 17 Diciembre de 1886.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

La balandra ANTONIETA ha llegado á Barcelona de cuyo punto saldrá para esta á últimos del presente mes, admitiendo carga y pasajeros. Lo despachan los Sres. Molas y Moll.

EL MANUSCRITO DE UNA MADRE

NOVELA DE COSTUMBES
 su autor

ENRIQUE PEREZ ESCRIGH

Magnífica ilustracion de láminas al cromo, dibujadas por el acreditado artista

DON EUSEBIO PLANAS

NOVELA EDICION CUIDADOSAMENTE CORREGIDA

BASES DE LA PUBLICACION

EL MANUSCRITO DE UNA MADRE formará cuatro tomos y se publicará por entregas de ocho páginas, impresas con esmero en buen papel y empleando tipos enteramente nuevos.

A pesar del lujo con que se presenta la obra, el precio de cada entrega es solo de

Un cuartillo de real en toda España

Se repartirán sin interrupcion ocho entregas todas las semanas.

En cada dos repartos recibirán los señores suscritores una lámina, representando las escenas principales de la obra, ejecutada con esmero por los mas avanzados artistas españoles.

Toda la obra costará sobre 70 reales próximamente.

Se admiten suscripciones en la imprenta de EL LIBERAL.

Nodrizza

Calle de San Juan, núm. 13. Informarán de una joven que desea hallar criatura para amamantar en su propia casa.

En venta

Lo está una casa sita en Alayor y plaza del Príncipe n.º 18. Informará el notario de Mahon D. José Vinent.

Muebles para vender

Los hay en Villacárlas calle Mayor número 6. Informarán en la misma calle número 8.

Para vender

Lo está la casa número 42 de la calle de la Iglesia de Villa Carlos. Informarán calle Moreras n.º 16.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES Nueva, 25.

TURRON CIUDADELANO

Lo hay de superior calidad en el
BAZAR CANET Y PONS
 en latas de una y dos libras al precio de 6 reales libra.
50, ARRABAL, 50

Hemos entrado de lleno en el invierno. La temperatura nos obliga á proveernos de

ABRIGOS

En este establecimiento pues se proporciona
 Una capa entera por 50 pesetas.
 Un ruso de buen Brunoff 25 id.
 Y un traje completo 21 id.
50, Arrabal, 50

BAZAR CANET Y PONS